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无体育    不清华

在清华延续我的围棋生涯
刘燕欣

地给我们复盘。我所谓的围棋“幼

功”，完全是在张先生门下练成的。

那时聂卫平还在黑龙江建设兵团，

他每次回北京，都会来我们棋队

看张先生，鞠大躬，上好烟，执

弟子礼。

实话说，我不算学棋的好苗

子，始终觉得愧对自己得到的机

会和名师的培养。学棋对我来说，

就是一段少年时代的课外生活，

也是一段不可多得的人生经历：

一来有幸与围棋界最优秀的一批

师友为伴；二来围棋让我从小有

机会获得“胜败乃兵家常事”“落

子 无 悔” 等 重 要 的 人 生 体 验。

1977 年恢复高考，我几乎顺理成

章地停止了在体校的围棋训练，

开始了一个正常中学生的学习生

活，并于 1980 年考进了清华。

因为有这段特殊的“科班”

学棋经历，让我在很长一段时间

觉得自己算围棋界的大半个“业

内人士”。以至于到大学后，只

要有和围棋有关的活动，都觉得

自己责无旁贷。几年不下棋，偶

尔也会技痒，1981 年，我报名参

加过一届北京市运会的围棋比赛，

不知道怎么稀里糊涂地得了女子

亚军，得到围棋生涯里唯一一块

奖牌作为纪念，这更鼓励了我在

清华重续围棋前缘。

清华对体育的重视在高校中

恐怕无人能出其右，每周有正式

的体育作业，体育课要上 4 年，

在我考入其他高校的同学们口中，

都是匪夷所思被当成笑话讲的，

就像今天清华被称为“五道口男

子体校”一样。

学习尚不能耗尽的旺盛的青

春精力，除了在运动场上挥洒、

我学围棋是小学到初中时期

的事，大约在 1973 ～ 1977 年间。

1972 年中日邦交正常化，围棋活动

虽然无法和乒乓外交相提并论，但

作为民间文化交流的桥梁也发挥了

积极作用。我刚好赶上了“文革”

后围棋作为体育项目的恢复期。

有两位恩师必须要在这里致

敬一下。一位是沈尺卿，圈外人

可能不太知道她，但圈内人说起

“沈领队”，恐怕无人不晓。我

认为她是围棋界的女中豪杰，据

说与沈君山有家族渊源。她一生

致力于围棋事业的普及和发展，

曾是北京队领队。沈领队从 1972

年开始奔走呼吁，在北京什刹海

体校恢复围棋项目，并四处招募

“能在棋盘前坐得住的小孩子”

来学棋，我那时就是这样被沈领

队看上，进了什刹海体校。我另

一位恩师是张福田，他也算北京

围棋界的前辈，一生奉献给围棋

事业。张先生当时是北京棋队的

教练，成人队、少年队、儿童队

（总共十几个人）都由他执教。

大约有 3 ～ 4 年时间，我每天上

午在学校上课，下午就去体校下

棋。张先生安排我们每天下二盘

训练棋，几乎每盘棋都有求必应
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厮杀，智力竞技游戏，如桥牌和围棋在同学中也悄然流行

起来。不记得当时的学生会（林炎志和宋军时期）通过什

么渠道找到的我，让我组织围棋活动、筹建围棋协会。

 我找了另外两个在什刹海体校学过棋的师妹（一个是

无线电系二字班的王敬红，一个是化工系三字班的乌兰），

搞了一场“一对三”的打擂赛。据三十年后有人回忆，校

园里贴出大红海报，就像下了英雄帖，当时现场人山人海，

我们三个女生守擂，大家（记得几乎全是男生）排着队和

我们车轮大战一晚。现在想起来我们有点欺负人，就算是

以一打三，业余的初学者也很难敌过我们这些在体校练过

“幼功”的人。可能也遇到过稍微强劲点的挑战者，但当

时扎扎实实地让我们获得了“一妇当关，万夫莫开”的快感。

后来还有过在路上被不服的同学拦下约棋的事。

社会上的围棋热源自从 1984 年 10 月 5 日，延续到

1985 年 11 月 20 日的中日围棋擂台赛，也造就了聂卫平、

江铸久这两位当时家喻户晓的围棋英雄。但一张旧棋谱，

证明在清华大学学生中兴起的围棋热，早于这个时间。

从棋谱上记录的时间看，清华大学学生会成立围棋协

会的日子是 1983 年 12 月 13 日，应该是受当时校学生会委

托，让我组建清华围棋协会，我也翻到过自己手写的围棋

协会章程。

 也许得益于当时社会上的围棋热还没有真正兴起，我

记得没费太多周折，就请到了当时国家围棋队领队王汝南

老师，他还带着几乎半个国家围棋队来给清华围棋协会的

成立大会捧场，更派出顶尖国手聂卫平和马晓春做了快棋

表演赛。

还记得当时主楼后厅被挤得水泄不通，场面十分热烈，

也算当时校园里的一件盛事了。

围棋作为一项智力较量游戏，其实和其他体育项目一

样，考验着人的品格、意志、毅力、信心、决断和勇气。

虽然现在已经很久不下棋了，但围棋给我青春带来的

色彩却永远鲜亮。受命成立清华围棋协会，并在校园里推

波助澜掀起围棋热，也算用某种形式回报了恩师们的不弃

和培养吧。

刘燕欣（左）与聂卫平

围棋协会成立大会上的棋赛

围棋协会章程（部分）




